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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области перемен-
ная облачность, без осадков; ветер южный, 
3-10 м/c; температура +7…+12.

20 марта по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём местами 
небольшой дождь; ветер ночью южный,  
3-8 м, днём западный, 5-10 м/c; темпера-
тура ночью 0…+5, днём +5…+10, местами 
до +13.

21 марта по области – облачно с проясне-
ниями, ночью местами небольшие осадки, 
днём небольшие, местами умеренные 
осадки в виде мокрого снега и дождя; ветер 
западный, 3-11 м/c; температура ночью 
-3…+2, днём +3…+8.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, Сергей Дорохов,  

валерий Казанов, анатолий хруСТалёв.

ВРемя ноВостей

медицинским проектам дали «добро»
Федеральные средства на строительство хирургического 

корпуса онкодиспансера поступят весной нынешнего года.
Об этом рассказала зампред Совета Федерации, сенатор от Во-

ронежской области Галина Карелова. В Минздрав РФ поступила 
бюджетная заявка от региона на выделение средств из федераль-
ной казны на софинансирование строительства онкогематоло-
гического корпуса и хирургического корпуса областного онко-
диспансера на 340 коек. Общая стоимость проектов составляет 
7,7 млрд. рублей. Проектная документация уже подготовлена  за 
счет средств областного бюджета. Завершение строительства 
корпуса ВОДКБ №1 планируется в декабре 2021 года, а корпуса 
онкодиспансера – в декабре 2022 года. Сенатор отметила, что 
ввод в эксплуатацию новых объектов здравоохранения позволит 
вывести оказание медицинской помощи населению Воронежской 
области на качественно новый уровень.

инфляция – под особым контролем 
Потребность населения Воронежской области в продоволь-

ственных товарах удовлетворяется полностью. Об этом сооб-
щили на еженедельном оперативном совещании у губернатора 
Воронежской области Александра Гусева. 

Как отметила руководитель департамента предприниматель-
ства и торговли региона Галина Абричкина,  индекс потреби-
тельских цен на все товары и услуги в 2018 году в Воронежской 
области составил 104,6 процента. В Центральном федеральном 
округе наш регион занимает пятое место по этому показателю. 
Максимальный же уровень значения инфляции достиг в Рязан-
ской области шести процентов.  

воронежцы гордятся своей страной
Подавляющее большинство горожан переполняет чувство 

гордости за то, что они живут в России.
В этом признались 89 процентов респондентов в ходе опроса, 

который методом телефонного интервью 15-18 февраля нынешне-
го года провели среди 606 жителей областного центра сотрудники 
Института общественного мнения «Квалитас». Противоположное 
чувство испытывают лишь десять процентов горожан. Чувство 
гордости за страну в большей степени свойственно пожилым 
людям (96 процентов), чем молодым (85 процентов). Чаще дру-
гих отказываются гордиться страной безработные воронежцы 
(26 процентов).

репное перестроят
Областной центр по работе с одарёнными детьми в микро-

районе Воронежа Репное ждут изменения.
В рамках нацпроекта «Образование» до конца 2019 года в 

центре появится кампус круглогодичного посещения на 1480 
детей. Всего в рамках проекта планируют создать три кампуса: 
на базе пансионата «Репное», кампус «Наука» – на базе бизнес-
центра «Мегион» с технической, естественно-научной и другими 
лабораториями, а также кампус «Искусство и спорт» – на базе 
Губернского педагогического колледжа. Об этом сообщило агент-
ство ТАСС со ссылкой на представителя регионального депар-
тамента образования, науки и молодежной политики Людмилу 
Сиволдаеву в понедельник, 18 марта. На эти цели до 2021 года 
выделят 400 миллионов рублей.

Прокуратура отреагировала  
на сообщения о забастовке

Сотрудники прокуратуры Советского района Воронежа  
15 марта после появившихся сообщений СМИ о проведении за-
бастовки работниками коммунальной сферы незамедлительно 
выехали в Комбинат благоустройства Советского района Во-
ронежа с целью проверки соблюдения требований трудового 
законодательства.

В частности, в ходе изучения локальных нормативных актов 
и документов о начислении премиального вознаграждения вы-
явлены серьёзные нарушения закона. Нарушения есть в назна-
чении премиального вознаграждения более чем 40 работникам 
предприятия. В адрес руководителя муниципального бюджетного 
учреждения готовится представление об устранении нарушений 
закона. Прокурорская проверка, в ходе которой будет дана оценка 
соблюдению иных трудовых прав работников комбината, про-
должается, информирует облпрокуратура. 

Увековечили память 
о вожаке молодёжи
в городе липецке по инициативе ветеранов воро-
нежского комсомола торжественно открыта мемори-
альная доска в память о владимире александровиче 
Плаксине.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 19 по 21 марта:

20, среда (пик с 6 до 21 часа).

по данным www.gismeteo.ru

алексей солоВЬЁВ

Начало биографии Вла-
димира Плаксина во многом 
типично для молодежи 1960-
70-х годов. Окончив проф-
техучилище, он работал тока-
рем на Воронежском авиаза-
воде, а после службы в армии 
поступил в политехнический 
институт. Активное участие 
в общественной жизни при-
вело его на освобожденную 
комсомольскую работу. Он из-
бирался секретарем комитета 
комсомола ВПИ, секретарем 
Коминтерновского райкома 
ВЛКСМ, первым секретарем 
горкома комсомола. С 1973 
по 1977гг. Владимир Плак-
син возглавлял областную 
комсомольскую организацию. 
По воспоминаниям тех, кому 
довелось работать рядом с 
ним, это был настоящий ком-
сомольский вожак – инициа-
тивный, энергичный, глубоко 
преданный делу, способный 

сплотить молодежь и повести 
её за собой.

Владимиру Плаксину про-
рочили блестящее будущее в 
солидных государственных 
структурах, но волею обстоя-
тельств ему пришлось начи-
нать все сначала – токарем, 
мастером на заводе… Этот 
удар судьбы Владимир Алек-
сандрович выдержал с честью. 
Работая на промышленных 
предприятиях Липецка, а затем 
возглавив ПО «Электроаппа-
рат», он снова проявил себя 
как талантливый организатор 
и управленец, воистину госу-
дарственный человек.

Увековечение памяти о 
Владимире Плаксине, которое 
продолжает череду мероприя-
тий, посвященных 100-летию 
комсомола, безусловно, стало 
еще одним свидетельством 
той огромной роли, которую 
играла эта общественная ор-
ганизация в жизни нашего 
Отечества.

анатолий ХрусталЁВ

г. Воронеж

рычаг, испытанный 
временем

Эта новость пробудила в па-
мяти нынешних пенсионеров 
события «лихих девяностых», 
когда улицы российских горо-
дов выглядели как бесконеч-
ные барахолки. Но как раз 
они, эти самые барахолки, 
были едва ли не единственным 
источником, позволявшим 
очень многим людям выжить, 
заработать на кусок хлеба. 
Затем жизнь изменилась, и 
эти картинки с улиц городов 
рассеялись, как дым. Уличная 
торговля приобрела более 
цивилизованные формы. Но 
последние несколько лет мест-
ные власти (явно по команде, 
в своё время прозвучавшей 
сверху) упорно ведут кампа-
нию по сносу нестационарных 
торговых объектов (НТО) – 
ларьков, киосков и т.д. И про-
должают её вести. Несмотря на 
то, что благосостояния людей 
эти меры никак не улучшают. 
Наоборот, многие жители 
лишаются возможности сво-
дить концы с концами. Для 
снижения уровня бедности в 
стране нет должного роста эко-
номики, вот и взялись вновь 
за другой, испытанный време-
нем, рычаг – стимулирование 
индивидуальных предприни-

мателей, работающих в сфере 
нестационарной и мобильной 
торговли. О чём и свидетель-
ствует нынешняя инициатива 
Минпромторга. Как бы то ни 
было, взятый новый старый 
курс обещает принести поло-
жительные изменения в жизнь 
россиян. 

Так что же происходило с 
нестационарной торговлей в 
последнее время, и готовы ли 
на местах к перезагрузке этого 
формата продаж?

Бурные страсти  
и перезагрузка

Самым первым «звоноч-
ком» для мелких торговцев 
стал запрет на продажу пива 
в ларьках, что сильно ударило 
по оборотам их владельцев, 
пишет «РГ». Потом из палаток 
исчезли сигареты, сделав этот 
бизнес ещё менее рентабель-
ным. А затем нестационарные 
торговые объекты (НТО) на-
чали убирать с улиц. Так, в 
Калуге городская управа в 
феврале 2014 года разослала 
предпринимателям уведомле-
ния о расторжении договоров 
аренды земельных участков и 
о сносе ларьков, павильонов, 
палаток. В соседней Туле, как и 
в Калуге, предприниматели ак-
тивно протестовали несколько 
лет назад, когда мэрия начала 
расторгать с ними договоры 
аренды. Тем не менее всё, что 

не вписывается в созданную 
схему размещения торговых 
точек (это более тысячи па-
латок), власти постепенно де-
монтировали. Сегодня бурные 
страсти утихли, а торговые 
точки в шаговой доступно-
сти видоизменились и всё же 
остались.

В Рязани развитие мало-
форматной торговли город-

ские власти считают одним 
из своих приоритетов. Запрет 
реализации алкогольной про-
дукции и табачных изделий 
в уличных киосках здесь не 
привёл к сокращению коли-
чества НТО. Их внешний вид 
начали приводить в порядок 
в соответствии с едиными 
архитектурными требова-
ниями, установленными ещё 

в 2012 году. А в 2017-м пра-
вительство Рязанской обла-
сти разработало нормативы 
обеспеченности населения 
площадью нестационарных 
торговых объектов. Места в 
соответствии с нормативами 
выделены, но примерно треть 
из них пока не задействова-
на. Так что развиваться есть 
куда. И бизнес предложением 

пользуется. Так, количество 
точек мелкорозничной тор-
говли в Рязани не только не 
сократилось, но и выросло – в 
прошлом году их стало на 48 
единиц больше. 

В Воронеже массово сно-
сить, как говорят в наро-
де, «ларьки» начали в 2016 
году. 
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Уличной торговле дают «зелёный»
аналитика | Отмашку на реабилитацию и реанимацию введённых в «искусственную кому» работающих в этой сфере 
индивидуальных предпринимателей сделал Минпромторг. И в Воронеже уже отреагировали на «добро» из Москвы
законопроект о нестационарной и мобильной 
торговле минпромторг рФ внёс в Госдуму в конце 
прошлого года. речь идёт о возвращении на улицы 
городов малоформатных торговых объектов. разра-
ботчики предполагают, что закон будет принят уже 
в этом году, сообщает «российская газета» (Эконо-
мика Центрального округа).

Уличная торговля позволяет людям заработать на хлеб, что актуально круглый год.

Ф
от

о 
ан

ге
ли

ны
 г

аВ
ри

л
о

Во
й

 (а
рх

ив
 «

Ко
м

м
ун

ы
»)

.

Валерий сеВерный

По поручению губернатора 
Александра Гусева сторону 
хозяев форума на церемо-
нии представлял заместитель 
губернатора – первый заме-
ститель председателя прави-
тельства Виталий Шабалатов. 
Сторону гостей – Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
Итальянской Республики в 
РФ Паскуале Терраччано, По-
четный консул Итальянской 
Республики в Липецке, прези-
дент Ассоциации итальянских 
предпринимателей в Москве 
Витторио Торрембини.

– Для меня огромная честь 
торжественно открывать офис 
в Воронеже. Я уже понял, 
что в Воронежской области 
огромные возможности для 
итальянского предпринима-
тельства, торговли. Почетное 
консульство – это важный 

инструмент для поддерж-
ки предпринимательства за 
рубежом, а также защиты 
соотечественников. Мы по-
нимаем, что в такой огромной 
стране, как Россия, очень 
ценна работа консулов. Такие 
учреждения работают благо-
даря группе добровольцев, 
которые назначены почетны-
ми консулами. Они активно 
работают на безвозмездной 
основе в интересах Италии. 
Мы верим в укрепление взаи-
моотношений между Италией 
и Россией, – заявил Посол. 

Витторио Торрембини 
представил своего помощника 
Карманьини Даниеле, который 
будет возглавлять воронеж-
ское Почетное консульство. 
Это молодой предпринима-
тель из Рима, выбравший для 
жизни и работы Воронеж. 

Вице-губернатор Виталий 
Шабалатов отметил, что от-

крытие консульства – это 
закономерное развитие со-
бытий, Воронеж выходит на 
международный уровень. 

– Мы сейчас ведем пере-
говоры о том, чтобы первой 
компанией в воронежской 
Особой экономической зоне 
стала итальянская компания. 
Рассматриваем несколько 
вариантов. Консульство – это 
дополнительный аргумент в 
пользу того, чтобы итальянцы 
приезжали в Воронеж, рас-
сматривали его как площадку 
для ведения бизнеса. Для нас 
это очень важно, мы надеем-
ся, что и другие государства 
по примеру Италии обратят 
внимание на Воронеж, откро-
ют здесь свои представитель-
ства. Кроме того, консульство 
важно для туристического 
направления. Речь идет как о 
приезде итальянцев к нам, так 
и о путешествиях россиян в 
Италию. Вместе с оператором 
аэропорта мы рассматриваем 
возможность организовать 
прямой перелет из Воронежа 
в Италию, – сказал Виталий 
Шабалатов.

Новые возможности 
для бизнеса
событие | В Воронеже открыто Почётное консульство Италии

офис Почётного консульства италии был открыт 
14 марта в здании бизнес-центра «Фестиваль» на 
улице Кривошеина, 13, в рамках прошедшего в во-
ронеже российско-итальянского бизнес-форума. 

Открытие консульства будет способствовать укреплению российско-итальянских отношений.

иван русаноВ

– В настоящий момент 
наши специалисты проверяют 
окончательную готовность 
техники, семенного мате-
риала, выявляют и устраня-
ют недостатки, – рассказал 
«Коммуне» заместитель главы 
администрации Новохопёр-
ского района Виктор Королев. 
– Озимые культуры в районе 
посеяны на площади 31,4 ты-
сячи гектаров, что составляет 
135 процентов к площади 2018 
года. Их состояние на данный 
момент оценивается как хо-
рошее и удовлетворительное. 
Мониторинг полей озимых 
проводится постоянно. Под 
урожай 2019 года накоплено 
6500 тонн минеральных удо-

брений, что составляет 71 про-
цент к плану. Завоз удобрений 
продолжается.

На поставку средств за-
щиты растений заключают-
ся договора, они, по сложив-
шейся практике, подвозятся 
в хозяйства непосредствен-
но к проведению необхо-
д и м ы х  а г р о т е х н и ч е с к и х 
операций.

Для посевной кампании 
2019 года при потребности 
4678 тонн имеется в нали-
чии 5043 тысячи тонн семян 
зерновых и зернобобовых 
культур (обеспеченность со-
ставляет 108 процентов). Идет 
поставка семян технических 
культур – сахарной свеклы, 
подсолнечника.

Ремонт же сельскохозяй-

ственной техники и инвентаря 
в сельхозпредприятиях Ново-
хопёрского района практиче-
ски завершен.

О том, как встречают по-
севную кампанию в СХА «Яр-
ковская», рассказал главный 
агроном хозяйства Михаил 
Першин:

– К севу наше хозяйство 
готово полностью. Восемьсот 
гектаров займет у нас ячмень, 
345 – горох, 375 – просо, под-
солнечник – 620 гектаров. 
Озимый клин составляет 1194 
гектара. Если не подведет по-
года, то посевную проведем 
в оптимальные сроки. На 
полевых работах будет за-
действовано около 22 единиц 
техники. Она полностью от-
ремонтирована.

Поле ждёт хлеборобов
апК | Механизаторы Новохопёрского района готовы 
приступить к весенне-полевым работам

сергей дороХоВ 

О принципах работы плат-
ных парковок и основных 
положениях концессионного 
соглашения рассказал пер-
вый заместитель главы ад-
министрации по городскому 
хозяйству Сергей Петрин. 
В своём сообщении он отве-
тил на вопросы воронежцев, 
касающихся специфики ра-
боты платных парковок и их 
организации. Сергей Петрин 
рассказал и о том, что власти 
планируют создать в городе 
две новые перехватывающие 
парковки на улице Остужева и 
в районе дамбы ВОГРЭС.

А после своим мнением по-
делились участники встречи.

– Автомобилистов, по всей 

видимости, хотят пересадить 
из своих личных машин в 
общественный транспорт, 
который и так с трудом справ-
ляется со своей задачей. Плат-
ные парковки никак не решат 
проблему загруженности до-
рог, это лишь дополнительная 
денежная трата воронежских 
водителей, – эмоционально 
заявил один из участников 
общественных слушаний, на-
звавшийся Сергеем. 

– С вопросами о платной 
парковке перед слушаниями 
я обращалась в областную 
прокуратуру. Спросила: от-
куда взялось такое соотноше-
ние распределения доходов 
от использования платных 
парковок: 25 процентов – 
доход мэрии и 75 – доход 

концессионера? Как админи-
страция города до принятия 
областного закона устано-
вила льготы отдельным ка-
тегориям граждан по оплате 
платных парковок, если этот 
вопрос находится в компетен-
ции Воронежской областной 
Думы? Из каких источников 
концессионерам возмеща-
ются расходы по льготно-
му обслуживанию граждан? 
И в результате получила 
лишь формальную отписку 
из городской прокуратуры, 
куда был переадресован за-
прос, – отметила в своем 
выступлении член городской 
Общественной палаты Галина 
Кудрявцева.

Также Галина Кудрявцева 
добавила, что, по её мнению, 
больше всего платными пар-
ковками обидели пенсионе-
ров, которым наряду с про-
чими расходами приходится 
еще и приобретать смартфон, 
чтобы максимально эффек-
тивно пользоваться системой 
оплаты парковочных мест.

«Больше всего обидели пенсионеров»
социум
в здании воронежской городской Думы прошли 
общественные слушания, на которых с представите-
лями мэрии горожане обсудили работу платных пар-
ковок. в слушаниях приняли участие 166 человек.
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В открытии бизнес-
форума и пленарном 
заседании приняли 
участие губернатор 
Воронежской области 
Александр Гусев и 
Чрезвычайный и 
Полномочный Посол 
Итальянской Республики 
в Российской Федерации 
Паскуале Терраччано. 
Модератор дискуссии – 
генеральный директор 
ЗАО «Воронежский 
шинный завод» Юрий 
Грибанов отметил, что 
для региона приезд 
Посла – историческое 
событие. Это первый 
визит в новейшей 
истории.

Валерий КазаноВ

Современный город 
виден издалека

Перед открытием бизнес-
форума делегация Итальян-
ской Республики посетила 
правительство Воронежской 
области, где состоялась встре-
ча главы региона и Посла. 
Александр Гусев и Паскуале 
Терраччано обсудили наибо-
лее перспективные направле-
ния сотрудничества, а также 
сов местные меры поддержки 
инициатив. Губернатор Алек-
сандр Гусев отметил, что для 
Воронежской области сотруд-
ничество с иностранными, в 
том числе и с итальянскими 
партнёрами является важным 
направлением и подчеркнул, 
что власти области прилагают 
все усилия для того, чтобы 
международная кооперация, в 
том числе и экономическая, в 
регионе активно развивалась.

– Сегодняшний Российско-
Итальянский бизнес-форум 
– хороший пример построе-
ния таких взаимоотношений. 
Безусловно, гуманитарная 
сфера тоже очень важна, и мы 
надеемся, что сотрудничество 
в области науки и образования 
будет укрепляться между на-
шими учебными и научными 
учреждениями, – подчеркнул 
губернатор.

Паскуале Терраччано, в 
свою очередь, выразил заин-
тересованность итальянской 
стороны в сотрудничестве с 
Воронежской областью. Он 
высоко оценил уровень разви-
тия региона и непосредственно 
областного центра, обратив 
внимание на то, что Воронеж – 
очень современный и развитый 
город. 

– Сразу заметно, что прави-
тельство успешно привлекает 
инвестиции и создает отлич-
ный бизнес-климат для ино-
странных партнеров. Воронеж 
не только промышленный 
центр, но еще и универси-
тетский – у вас много вузов 
и научно-исследовательских 

центров. Экономическое со-
трудничество особенно про-
цветает, когда есть хорошие 
основы культурных обменов 
и обменов знаниями между 
народами, – отметил Посол 
Италии. 

Как создать площадки 
для развития

Форум вызвал большой 
интерес. На открытии при-
сутствовали представители 
правительства области, бизнеса 
– российского и итальянско-

го, Торгово-промышленной 
палаты и общественных орга-
низаций. Итальянский бизнес 
представляли более двадцати 
различных компаний. 

В приветственном слове 
губернатор Александр Гусев 
отметил, что Воронежская об-
ласть уже не первый год эффек-
тивно сотрудничает с Италией 
– в качестве примера привёл 
успешную работу по произ-
водству шин на базе шинного 
завода, а также деятельность в 
регионе еще пяти предприятий 
с участием итальянского ка-
питала.

– Мы открыты для пред-
ложений и готовы находить 
взаимоприемлемые и взаи-

мовыгодные решения. У нас 
уже есть хороший опыт взаи-
модействия с Италией, и мы 
сумеем применить его в других 
совместных проектах. Хочется, 
чтобы позитивный багаж дове-
рия пополнился кейсами эко-
номического взаимодействия, 
и есть основания для уверен-
ности, что это возможно – в 
последнее время товарооборот 
региона с Италией возрастает. 
Пока он в абсолютных цифрах 
невелик, но такая тенденция 
позволяет нам с позитивом 
смотреть в будущее. Надеюсь, 

после сегодняшнего общения 
в рамках форума число на-
ших итальянских партнеров 
увеличится. Правительство 
области со своей стороны будет 
делать все необходимое, чтобы 
все перспективные начинания 
были реализованы, – сказал 
Александр Гусев. 

При этом он добавил, что на 
современном этапе развития 
региональная власть намерена 
уделять еще большее внимание 
созданию «безбарьерной ком-
фортной среды для вложения 
капитала, в том числе ино-
странного». 

Паскуале Терраччано по-
благодарил губернатора Алек-
сандра Гусева за теплый приём. 

Он напомнил, что идея про-
ведения форума пришла им 
с губернатором Александром 
Гусевым сразу после прошло-
годнего знакомства на инвест-
форуме в Сочи. По словам 
Посла, партнёрство с Россией 
для его страны основано не 
столько на экономической вы-
годе, сколько на давних, сло-
жившихся взаимоотношениях. 
Он отметил, что итальянский 
бизнес не покидал Россию 
даже в период кризиса. Так, в 
прошлом году товарооборот 
между Россией и Италией 
составил 21 млрд евро, но это 
не предел, поскольку страны 
стремятся вернуться к докри-
зисному годовому показателю 
– 30 млрд евро.

– Это сложный и захва-
тывающий вызов – расши-
рить итальянское присутствие 
на российском рынке. Воро-
нежская область может быть 
успешной площадкой для сов-
местного развития, особенно 
это касается малого и среднего 
бизнеса, которому больше, чем 
крупному, нужна поддержка, в 
том числе со стороны власти, 
– добавил Чрезвычайный и 
Полномочный Посол.

В рамках пленарного за-
седания заместитель губер-
натора – первый заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Вита-
лий Шабалатов представил 
итальянским гостям инвести-
ционный потенциал региона 
и, в частности, возможности 
открывающейся Особой эконо-
мической зоны промышленно-
п р о и з в о д с т в е н н о г о  т и п а 
«Центр». 

На пленарном заседании 
также выступил Почётный кон-
сул Итальянской Республики 
в Липецке, президент Ассо-
циации итальянских предпри-
нимателей в Москве Витторио 
Торрембини. «Слова, которые 
характеризуют регион сегодня, 
– это «воронежское возрожде-
ние». Во времена Советского 
Союза область была одной из 
самых передовых, и на данный 
момент этот статус возвра-
щается», – отметил Витторио 
Торрембини. Он заявил, что в 
воронежской Особой эконо-
мической зоне должно быть 
представлено итальянское 
производство.

Пример успешного  
сотрудничества

Директор ООО «Пирелли 
Тайр Руссия» Аймоне ди Са-
войя Аоста поделился опытом 
организации производства на 
Воронежском шинном заводе. 
Причём не только рассказал, но 

и провёл экскурсию по цехам 
завода для Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Ита-
льянской Республики в РФ 
Паскуале Терраччано и заме-
стителя губернатора Виталия 
Шабалатова. Гости осмотрели 
несколько производственных 
участков: сборочный, вулка-
низации, полуфабрикатов, 
стенд по устройству шин. Сов-
местное предприятие Государ-
ственной корпорации «Ростех» 
и итальянского концерна Pirelli 
приобрело ВШЗ в начале 2012 
года и сразу приступило к его 
масштабной модернизации.

Сегодня на предприятии 
работают 935 человек. Новое 
высокотехнологичное произ-
водство рассчитано на выпуск 
более двух миллионов шин в 
год не только для российского, 
но и зарубежных рынков – 
Европы, Скандинавии и стран 
СНГ.

С 2012 по 2018 год в завод 
было вложено около 130 млн 
евро. Одно из главных вложе-
ний – в безопасность производ-
ства – привело к серьезному со-
кращению травмоопасности.

ВШЗ является одним из 
самых передовых с техноло-
гической точки зрения пред-
приятий по выпуску шин. В 
октябре 2018 года госкорпо-
рация «Ростех» и компания 
«Пирелли Тайр Руссия» под-
писали меморандум о планах 
расширения производственных 
мощностей на ВШЗ. Основная 
цель проекта – удовлетворить 
потребности российского и 
международного рынков пре-
миальных шин. 

К 2021 году проектная мощ-
ность Воронежского шинного 
завода должна вырасти вдвое 
– до четырёх миллионов по-
крышек в год, а количество ра-
бочих мест увеличится почти в 
полтора раза – до 1,5 тысячи.
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 Губернатор Александр Гусев отметил,  
что для Воронежской области 

сотрудничество с иностранными, в том числе  
и с итальянскими партнёрами является важным 
направлением и подчеркнул, что власти 
области прилагают все усилия для того, чтобы 
международная кооперация, в том числе и 
экономическая, в регионе активно развивалась.

«С позитивом смотреть в будущее»
Власть | Мы открыты для предложений и готовы находить взаимоприемлемые и взаимовыгодные решения,  
заявил губернатор Александр Гусев на Российско-Итальянском бизнес-форуме, прошедшем в отеле «Рамада Плаза» 14 марта 

«Мы можем предложить потенциальным 
инвесторам широкий список направлений  

для нашего сотрудничества», –  
сказал губернатор Воронежской области 

Александр Гусев.

«Перед нами сложный, но захватывающий 
вызов: расширить итальянское 

представительство на российском рынке», – 
заявил Чрезвычайный и Полномочный Посол 

Республики Италия в РФ Паскуале Терраччано.

В ближайшей перспективе, благодаря вложениям Pirelli,  
объёмы производства на воронежской площадке должны возрасти в два раза.
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Тогда как раз истёк срок действия схемы размещения НТО, 
и в силу вступил новый документ. Город сразу разделился на 
два лагеря. В первый, например, вошли представители малого 
бизнеса, которые были уверены, что все это лишь хитрый способ 
заставить их платить аренду за места в ТЦ. Конечно, тут речь 
идёт о больших расходах. Также против сноса были те, кто при-
вык, что у него под боком стоит удобный павильон. Оппоненты 
из второго лагеря утверждали, что киоски только портят облик 
города, и, несомненно, тоже были правы. В любом случае обнов-
ление началось и продолжается до сих пор. «В 2016 году было 
демонтировано 535 объектов, в 2017-м – 496 НТО. Динамика 
и показатели по демонтажу сохранились на прежнем уровне», 
– прокомментировал ситуацию руководитель управления 
административно-технического контроля Максим Яровой. 

Только с января по сентябрь прошлого года в Воронеже 
демонтировали 184 НТО, установленных без разрешительной 
документации. Такие данные приводил руководитель город-
ского управления административно-технического контроля 
Максим Яровой на совещании в мэрии областного центра 19 
октября. В городской администрации и сегодня продолжают 
бороться с нестационарными торговыми объектами, которые 
стоят в городе незаконно. Напомним, «адептом» борьбы с НТО, 
у которых нет разрешительной документации, был бывший 
вице-мэр Алексей Антиликаторов. Но ныне эти действия уже 
ставятся под вопрос.

Почему ставятся? Частично на этот вопрос, по информа-
ции «РГ», ответил заместитель министра промышленности и 
торговли России Виктор Евтухов: «В регионах малые форматы 
сохранились, особенно в небольших населённых пунктах, где 
торговым сетям работать невыгодно. Но зачастую наличие па-
латок зависит от личных предпочтений главы соответствующего 
муниципалитета. Там, где есть нормальное отношение к торгов-
ле, нестационарные и развозные форматы развиваются. Потом 
может прийти другой глава и принудительно все убрать. Именно 
поэтому для защиты прав предпринимателей мы и разработали 
законопроект, который совершенствует правовое регулирование 
организации нестационарной и развозной торговли. Чтобы за-
крепить необходимые гарантии их деятельности». 

Козырь – новые рабочие места
Кроме того, Виктор Евтухов чётко сформулировал плюсы 

разработанного законопроекта: «Наши крупные торговые сети 
занимают 30-40 процентов рынка. Но сегодня производителей, 
которые хотят представить свои продукты на полках торговых 
сетей, гораздо больше, чем самих сетей и их магазинов. Если 
сравнить развитие нашей внутренней розничной торговли с 
зарубежным опытом, то у нас в два раза меньше торговых пло-
щадей на тысячу человек, чем во многих европейских странах. А 
малая нестационарная розница – важнейший формат торговли, 
он существует везде. Со вступлением закона в силу одних только 
автолавок может появиться не менее 50 тысяч. Это дополни-
тельная загрузка автопрома. Вдобавок инвестиции в мобильные 
форматы составят несколько сотен миллиардов рублей. Плюс 
будет развиваться вся сопутствующая инфраструктура. Малая 
нестационарная розница даёт рабочие места не только в тор-
говле, но и в смежных сферах. По оценкам экспертов, развитие 
нестационарной и мобильной торговли дополнительно создаст 
до 250 тысяч рабочих мест». 

Как в Воронеже сегодня обстоят дела с развитием розничной 
торговли? По информации руководителя управления развития 
предпринимательства, потребительского рынка и инновацион-
ной политики Людмилы 
Бородиной, прозвучавшей 
на планёрке в мэрии в до-
кладе об итогах работы 
управления в прошлом 
году, за 2018 год оборот 
розничной торговли уве-
личился на три процента 
и составил 335,2 милли-
арда рублей, в том числе 
на городских рынках и 
ярмарках – 21 милли-
ард рублей, из которых 
восемь миллиардов ру-
блей приходится на долю 
сельскохозяйственной 
продукции.

В 2018 году прирост 
торговых площадей со-
ставил почти 75 тысяч квадратных метров, введено в эксплуата-
цию более 150 торговых объектов, создано около одной тысячи 
новых рабочих мест, работало 49 ярмарочных площадок (это 
около четырёх тысяч торговых мест) и пять розничных рынков 
(более трёх тысяч торговых мест), проведено 13 аукционов по 
продаже права на размещение торговых объектов на сумму более 
27 миллионов рублей. «Проведено пять сельскохозяйственных 
ярмарок с участием воронежских производителей, включая 
крестьянские (фермерские) и личные подсобные хозяйства. 
В городе организована 6-я ярмарка лёгкой промышленности. 
По результатам работы в 2018 году Воронеж признан лучшим 
торговым городом в рамках конкурса, проведённого Минпром-
торгом», – напомнила Людмила Бородина.

Остались вопросы: «Есть ли вклад кампании по сносу НТО 
в рост розничной торговли? Какими оказались затраты на эту 
кампанию? И кому она оказалась выгодна?». Ответы на эти 
вопросы особенно актуальны в свете намерения Минпромторга 
вернуть в регионы мобильные торговые точки. В связи с этим, 
думается, в Воронеже всё-таки произойдёт переоценка отношения 
и к торговым палаткам, ларькам. И, судя по всему, этот процесс 
уже начался. Так, администрация городского округа провела пу-
бличные обсуждения проекта постановления «Об утверждении 
Положения о порядке размещения мобильных торговых объ-
ектов». Сделано это потому, что в настоящее время в Воронеже 
мобильная торговля не имеет чёткого правового статуса. При 
этом она является одним из наиболее перспективных направле-
ний развития малого и среднего бизнеса в России. Вот как раз 
для легализации и развития таких форм торговли, как автокафе, 
велокафе, специализированные автолавки, другие интересные 
мобильные торговые объекты, администрация и разработала 
проект постановления, регулирующий права и обязанности пред-
принимателей при осуществлении мобильной торговли. 

Для читателей «Коммуны» приведём интересные факты, из-
ложенные в пояснительной записке к проекту. Например, такие. 
Территории размещения мобильных объектов будут ограничены 
Ленинским, Центральным и Коминтерновским районами по той 
причине, что мобильная торговля только начинает внедряться в 
структуру потребительского рынка. А в перечень специализаций 
мобильных торговых объектов, допустимых для реализации 
на территории городского округа, входят: мясо и мясная про-
дукция, молоко и молочная продукция, хлеб, хлебобулочные 
и кондитерские изделия, цветы, печатная продукция, быстрое 
питание (готовая еда), кофе, кофенапитки, овощи–фрукты, 
рыба и морепродукты, непродовольственные товары. В общем, 
реанимация нестационарной и внедрение мобильной торговли 
начались. 

Для снижения 
уровня бедности 

в стране нет должного 
роста экономики, вот и 
взялись вновь за другой, 
испытанный временем, 
рычаг – стимулирование 
индивидуальных 
предпринимателей, 
работающих в сфере 
нестационарной  
и мобильной торговли. 

Уличной торговле 
дают «зелёный»

К слоВу
За последние пять лет почти каждый пятый киоск по продаже 
печатной продукции в России был закрыт или снесён  
(из доклада председателя комиссии Общественной палаты 
РФ по развитию информационного сообщества и массовых 
коммуникаций А.А.Малькевича. 12 марта 2019г.).

В рамках «правительственного 
часа» вице-премьер Алексей 
Гордеев проинформировал 
парламентариев о мерах по 
устойчивому развитию сельских 
территорий. Он сообщил, что в 
нынешнем году для поддержки 
сёл будет направлено 25,4 
миллиарда рублей, в том числе 
более 17 миллиардов рублей –  
из федерального бюджета.

Ирина РазМусТоВа

Кроме того, по поручению Президента 
России Правительство РФ разрабатывает 
государственную программу комплексного 
развития сельских территорий, которая 
будет утверждена до 1 июня этого года. 

Алексей Гордеев убеждён, что новая 
госпрограмма должна быть основана на 
комплексном подходе, который предусма-
тривает сбалансированное развитие, вклю-
чающее экономические, экологические и 
социально-демографические аспекты. При 
этом в числе приоритетов – повышение 
качества жизни и уровня благосостояния 
жителей сёл, создание системы расселения, 
учитывающей задачи пространственного 
развития, обеспечение экологической 
безопасности сельских территорий. Для 
достижения поставленных целей предсто-
ит решить вопросы преодоления сельской 
бедности, формирования современной со-
циальной и инженерной инфраструктуры, 
создания комфортных и экологически бла-
гоприятных условий проживания, повыше-
ния степени доступности государственных 
и муниципальных услуг для населения.

Сенатор Сергей Лукин подчеркнул в 
своём комментарии: «Для устойчивого раз-
вития сельских территорий необходимы 
системные меры господдержки и активное 
участие региональных органов власти в 
решении злободневных вопросов жите-
лей сёл». Парламентарий напомнил, что в 
феврале нынешнего года Правительство 
РФ утвердило Стратегию пространствен-
ного развития Российской Федерации на 
период до 2025-го. Ранее этот документ 
проходил всестороннее обсуждение в па-
лате регионов. И среди основных проблем 
пространственного развития страны было 
отмечено существенное отставание уровня 

жизни значительной части населения сель-
ских территорий от условий проживания 
горожан. «Государство должно уделять 
сейчас особое внимание устранению таких 
радикальных различий, чтобы каждый 
житель села смог ощутить позитивные из-
менения. Это подразумевает строительство 
новых домов, учреждений культуры и здра-
воохранения, школ и детских садов, раз-
витие транспортного сообщения, создание 
новых рабочих мест, – заявил представи-
тель в Совете Федерации от Воронежской 
области. – Нашему региону на 2019 год 
для реализации мероприятий по устой-
чивому развитию сельских территорий 
планируется выделить из бюджета 604,7 
миллиона рублей. Эти средства пойдут на 
улучшение жилищных условий граждан, 
комплексное обустройство объектами со-
циальной и инженерной инфраструктуры, 
включая развитие водоснабжения, ФАПов, 
плоскостных спортивных сооружений, 
сети культурно-досугового типа».

В ходе «правительственного часа» 
сенатор Сергей Лукин адресовал вице-
премьеру Алексею Гордееву актуальный 
для всех россиян вопрос о снижении став-
ки НДС на фрукты и ягоды с 20 до десяти 
процентов. Выступая перед сенаторами 13 
марта, вице-премьер заверил, что вопрос 
о двукратном снижении ставки НДС на 
фрукты и ягоды активно прорабатывается 
в российском правительстве. По мнению 
вице-премьера, снижение ставки НДС 
должно касаться, прежде всего, яблок, с 
учётом того, что их производство дина-
мично развивается, и Россия уже смогла 
обеспечить жителей столь полезными 
фруктами на 60 процентов.

Системные меры в поддержку села
общество | Представитель в Совете Федерации от законодательной власти 
Воронежской области Сергей Лукин принял участие в 454-м заседании  
верхней палаты, состоявшемся 13 марта

Сергей Лукин.
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Знают и умеют
В Кантемировском районе состоялась 
комплексная проверка готовности к 
безаварийному пропуску весеннего половодья. 
В её рамках прошло расширенное заседание 
районной комиссии по предупреждению  
и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 

оксана ДРЕПИна

На повестке дня стоял один вопрос – о готовности орга-
нов местного самоуправления и организаций к безаварий-
ному пропуску весеннего половодья. Начальник отдела ГО 
ЧС района Сергей Рыбалкин ознакомил членов комиссии с 
обстановкой и показал видео поймы реки Богучарка возле 
села Смаглеевка и в райцентре. 

– Мы видим, что основной снег сошел, а реки не вышли 
из берегов. Однако нашим службам не стоит расслабляться. 
По прогнозам метеорологов, начиная с 18 марта, ожидается 
значительное потепление, а также обильные осадки. Это мо-
жет привести к вскрытию рек в третьей декаде марта и значи-
тельному подъему в них уровня вод. Возможно затопление 
пойменных и низинных мест в населенных пунктах. 

В Кантемировском районе проверены все гидротехниче-
ские сооружения промышленного и общехозяйственного 
назначения. Вероятность затопления мостов не прогнози-
руется. Согласно докладам руководителей служб, органи-
заций и глав поселений, потенциально опасные объекты, 
объекты экономики и жизнеобеспечения, скотомогильники 
в зоны возможных затоплений не попадают. 

Практическая часть проверки прошла на территории 
пассажирского автотранспортного предприятия. Свои 
возможности продемонстрировали: пожарно-спасательная 
часть-42, полицейские, медработники, представители 
газовой и энергетической служб. Было представлено 20 
различных видов транспорта, среди которых пожарный 
и патрульный автомобили, «скорая помощь», погрузчик, 
полевая кухня, а также подвижной пункт управления и 
плавающий транспортер ПТС.

Подытожил результаты проверки Евгений Грошев, за-
меститель начальника отдела инженерно-технических 
мероприятий, радиационной, химической, биологической 
и медицинской защиты управления гражданской защиты: 
«Судя по докладам, люди знают, что необходимо делать 
и как действовать в чрезвычайной ситуации. Это самое 
главное».

АКтУАльНО

АНАлитиКА
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Галина РОХМИН

Третий энергоблок 
поколения «3+»

Физический пуск – один из клю
чевых этапов ввода энергоблока в 
эксплуатацию, основная задача ко
торого подтвердить, что энергоблок 
будет работать надёжно и безопасно 
на проектных параметрах в течение 
всего срока эксплуатации.

По словам генерального ди
ректора Концерна «Росэнерго
атом» – первого вицепрезидента 
по сооружению АО ИК «АСЭ» 
Андрея Петрова, «начало операций 
по физическому пуску фактически 
означает, что все работы, связанные 
с этапом сооружения энергоблока 
№7 Нововоронежской АЭС, за
вершены. На данной площадке это 
уже второй блок подобного типа, и 
третий по счёту в России, который 
мы выводим на режим пуска. Все 
дальнейшие шаги будут связаны с 
подготовкой блока к энергопуску 
и началу выработки электроэнер
гии». 

Седьмой энергоблок НВ АЭС – 
третий в серии энергоблоков подоб
ного типа, построенный в России. 
Его братблизнец энергоблок №6 
стал первым в мире энергоблоком 
нового поколения и самым мощ
ным в России. Второй был пущен 
на Ленинградской АЭС в 2017 
году. На инновационных энерго
блоках Нововоронежской АЭС ис
пользованы новейшие достижения 
и разработки, отвечающие всем 
постфукусимским требованиям. 
Нововоронежские энергоблоки №6  
и №7 являются референтными для 
АЭС Руппур (Бангладеш) и Аккую 
(Турция). Сегодня эту технологию 
атомных энергоблоков поколения 
«3+» выбрали для себя также Фин
ляндия, Венгрия, Беларусь. Всего 
же в международном портфеле за
казов Росатома 36 блоков ВВЭР в 
двенадцати странах. 

Когда включат в сеть
– Мы были уверены в успешном 

завершении загрузки ядерного 
топлива в активную зону реактора, 
потому что у нас уже был опыт 
по проведению этих процедур на 
первом энергоблоке с ВВЭР1200. 
Предварительно мы отработали 
операцию по загрузке с помощью 
имитаторов тепловыделяющих сбо
рок, – отметил директор Нововоро
нежской АЭС Владимир Поваров.

В рамках реализации программы 
физического пуска инновационного 
энергоблока №7 НВ АЭС специали
сты завершили сборку реактора. 

Окончанием фазы сборки реактора 
стала установка на штатное место 
верхнего блока реактора – конструк
ции весом более 200 тонн, которая 
плотно закрывает его активную зону.

– В дальнейшем после сборки 
верхнего блока будут проводиться 
гидроиспытания первого и второго 
контуров, с заполнением первого 
контура раствором борного концен
трата, – пояснил старший оператор 
реакторного отделения РЦ6 Илья 
Меремьянин.

После окончания сборки ре
актора будут включены главные 
циркуляционные насосы, начнутся 
проверки на проектных параметрах, 
выполнение комплекса испытаний 
на минимальноконтролируемом 
уровне мощности (МКУ). Это 
станет завершением физпуска и 
переходом к этапу энергопуска. От 
успеха этих операций будет зависеть 
дата включения в сеть энергоблока 
нового поколения.

Под контролем 
Всемирной ассоциации 
операторов АЭС

К началу этапа физического 
пуска на Нововоронежской АЭС 
завершили работу эксперты Все
мирной ассоциации операторов 
атомных электростанций (ВАО 
АЭС), которые посетили Новово
ронеж для повторной предпусковой 
партнёрской проверки готовности 
энергоблока №7. Сама предпуско
вая партнёрская проверка прошла 
в декабре 2018 года. Её провела 
команда международных экспер
тов Московского центра ВАО АЭС 

(ВАО АЭСМЦ), в которую вошли 
четырнадцать представителей из 
восьми стран — Украины, Кореи, 
Франции, Беларуси, Словакии, Бол
гарии, США и России. С недавних 
пор на атомные энергоблоки в пред
пусковой период приглашают меж
дународных экспертов. Проведение 
таких проверок позволяет ещё на 

этапе предпусковых работ внедрить 
в производственные сферы лучшие 
мировые практики. За время рабо
ты комиссии на НВ АЭС эксперты 
проверили тринадцать направлений 
деятельности станции. В их числе: 
химия, радиационная безопасность, 
ремонт. Представители ВАО АЭС
МЦ особо отметили уровень куль
туры безопасности предприятия. 
По их мнению, «рабочая обста
новка взаимного уважения» явля

ется сильной стороной персонала  
НВ АЭС, а «ядерная безопасность» 
– их главный приоритет.

– Работа была слаженная, эф
фективная и результативная. Цели 
достигнуты, – на заключительном 
заседании подчеркнул первый зам
директора ВАО АЭСМЦ Анатолий 
Кириченко. – Нововоронежская 

АЭС выполнила взятые на себя не
простые международные обязатель
ства в полном объёме. Нами под
готовлены рекомендации, которые 
после детального обсуждения были 
приняты коллективом станции. 
Пуск энергоблока №7 — сложней
шая работа, но мы уверены, что эта 
задача будет успешно реализована 
и станет большим событием в миро
вом ядерном сообществе.

Повторный визит на НВ АЭС 

провела команда из трёх междуна
родных экспертов Московского цен
тра и Гонконгского офиса ВАО АЭС. 
Эксперты проверили выполнение 
корректирующих мероприятий, обо
значенных во время декабрьского 
визита, провели интервью и на
блюдения за работой персонала 6го 
и 7го энергоблоков НВ АЭС. Был 
осуществлён осмотр помещений и 
оборудования систем, важных для 
безопасности.

– На основании наблюдений, 
собеседований и рассмотрения 
корректирующих действий коман
да ВАО АЭС во время повторного 
визита не выявила какихлибо не
достатков, которые могли бы стать 
препятствием для безопасного пуска 
энергоблока №7 Нововоронежской 
АЭС. Персоналу станции пред
стоит продолжать координацию и 
контроль усилий по совершенство
ванию своей деятельности и повы
шению безопасности Нововоронеж
ской АЭС, – на финальном сове
щании резюмировал руководитель 
партнёрской проверки, генеральный 
директор ОП «Атомпроектинжини
ринг», НАЭК «Энергоатом» Алек-
сандр Рыбчук.

На пути реализации 
профессиональных 
целей

За новостями в Нововоронеже с 
большим интересом следит и новое 
поколение атомщиков. Так, в февра
ле во время значимых для НВ АЭС 
и всего региона событий здесь про

ходили преддипломную практику 
студенты 5го курса Белорусского 
национального технического уни
верситета (БНТУ), обучающиеся 
по специальности «Паротурбинные 
установки атомных электрических 
станций».

В рамках сотрудничества БНТУ 
с НВ АЭС будущие белорусские 
атомщики приезжают в Ново
воронеж пятый год подряд. Они 
знакомятся с особенностями экс

плуатации энергоблоков с реакто
рами ВВЭР, посещают основные 
структурные подразделения атом
ной станции, изучают географию 
промышленной площадки АЭС 
российского дизайна. Большин
ство из студентов уже проходили 
практику на атомных станциях, 
обучаясь на 4м курсе.

– Доброжелательность, высо
кий профессионализм специали
стов Нововоронежской АЭС и 

умение предельно ясно изложить 
информацию благоприятствуют 
закреплению того теоретического 
материала, который мы получили 
в вузе. Степень полезности прак
тики очень велика. Она позволила 
нам познакомиться не только с 
российскими атомными энергобло
ками, но и с организацией работы 
на оборудовании. Полученные на 
Нововоронежской АЭС знания ста
нут для нас, студентоватомщиков 
Белорусской Республики, первым 
шагом на пути реализации про
фессиональных целей, – поделился 
своими впечатлениями студент 5го 
курса энергетического факультета 
БНТУ Антон Шешко.

Белорусская АЭС строится в 
Островецком районе Гродненской 
области. Она будет состоять из двух 
энергоблоков суммарной мощно
стью до 2,4 тысячи МВт. Для строи
тельства первой АЭС в Республике 
Беларусь выбран российский проект 
с реакторами ВВЭР1200 поколения 
«3+».

Инвестиции  
на развитие города

– Самое главное – пуск второго 
инновационного энергоблока поко
ления «3+» с реактором ВВЭР1200. 
С включением его в сеть мощность 
всей Нововоронежской АЭС уве
личится в полтора раза, – отмечает 
предстоящие в этом году важные 
и значимые события директор 
Нововоронежской АЭС Владимир 
Поваров. – Город также ждут пере
мены. В рамках Соглашения между 
ГК «Росатом» и правительством 
Воронежской области будут вы
делены 306 миллионов рублей на 
строительство нового спортивного 
комплекса с бассейном. 

За 2018 год Нововоронежская 
АЭС выработала около 15,9 мил
лиарда кВтч электроэнергии, что 
составило около восьми процентов 
суммарной выработки всех АЭС 

России. Сегодня атомная станция 
на 90 процентов обеспечивает по
требность Воронежской области 
в электроэнергии, снабжая более 
двадцати крупных предприятий и 
2,3 миллиона жителей региона.

По итогам года Нововоронеж 
признан лучшим среди городов 
присутствия атомных электро
станций России. За счёт дополни
тельных 306,4 миллиона рублей, 
поступивших в городской бюджет 
в 2018 году в рамках Соглашения, 
были решены городские проблемы: 
отремонтировали дорожное полот
но в частном секторе, автодорогу на 
Нововоронежскую АЭС. Обновили 
фасады Дворца культуры и детской 
школы искусств им. В.В.Силина. 
Капитально отремонтирован дет
ский сад № 10, построены универ
сальные спортивные площадки во 
всех детских садах. В марте 2018 
года открылась Ледовая арена 
«Остальная», которая стала тре
нировочной базой для местных и 
иногородних спортсменов, площад

кой для проведения соревнований 
всероссийского уровня и местом 
отдыха горожан. За это время там 
побывало 17,5 тысячи человек. В 
городе продолжили благоустрой
ство улиц и дворов, закупили спе
циализированную коммунальную 
технику, построили и реконструи
ровали изношенные городские сети 
электроснабжения.

– За последние годы город очень 
изменился, – анализирует глава 
администрации городского окру
га город Нововоронеж Владимир 
Лещенко. – Отремонтированные 
фасады жилых и общественных 
зданий, обновлённые дороги, ре
конструированные придомовые 
территории, скверы и зоны отдыха 
создают имидж успешного и эстети
чески привлекательного города, но 
на этом останавливаться рано. Эти 
работы обязательно должны быть 
продолжены.

Промышленный драйвер региона
Экономика | Ввод в промышленную эксплуатацию седьмого энергоблока Нововоронежской АЭС  

откроет новые перспективы для развития отечественной атомной энергетики и улучшит качество жизни населения 
На Нововоронежской АЭС в 
соответствии с графиком начался 
этап физического пуска энергоблока 
№7 поколения «3+» с реактором 
ВВЭР-1200. Эта новость вмиг 
облетела все средства массовой 
информации нашей страны. И 
не только! Всё мировое ядерное 
сообщество узнало, что энергоблок 
стал третьим в серии энергоблоков 
подобного типа, построенным в 
России. Журналисты сообщили:  
19 февраля в 16 часов 10 минут по 
московскому времени в активную 
зону реактора была загружена 
первая тепловыделяющая сборка 
со свежим ядерным топливом. 
Персонал атомной станции 
выполнил все работы в соответствии 
с выданной Ростехнадзором 
лицензией на эксплуатацию ядерной 
установки. В течение пяти дней 
все 163 тепловыделяющие сборки 
атомщики загрузили в реактор 
энергоблока. 

СпРаВка «кОММуНы»
ИННОВацИОННые ЭНеРГОблОкИ пОкОлеНИя «3+» 
имеют улучшенные технико-экономические показатели, обеспечивающие 
надёжную безопасность при эксплуатации. В них использованы 
самые передовые достижения и разработки. Главной особенностью 
энергоблока с реактором ВВЭР-1200 является уникальное сочетание 
активных и пассивных систем безопасности, делающих АЭС максимально 
устойчивой к внешним и внутренним воздействиям. Характерная 
особенность пассивных систем – их способность работать в ситуации 
отсутствия энергоснабжения и без участия оператора. На энергоблоке  
с реактором ВВЭР-1200 используются: «ловушка расплава» – 
устройство, служащее для локализации расплава активной зоны 
ядерного реактора; система пассивного отвода тепла через 
парогенераторы (СПОТ), призванная в условиях отсутствия всех 
источников электроснабжения обеспечивать длительный отвод  
в атмосферу тепла от активной зоны реактора, и др. 

По сравнению с энергоблоками предыдущего 
поколения с реактором ВВЭР-1000, 

энергоблок поколения «3+» с реактором  
ВВЭР-1200 обладает рядом преимуществ, 
существенно повышающих его экономические 
характеристики и безопасность. Мощность 
реакторной установки выросла на 20 процентов, 
проектный срок службы основного оборудования 
увеличен в два раза и составляет 60 лет  
с возможностью продления ещё на 20 лет.

За 2018 год Нововоронежская АЭС выработала 
около 16 миллиардов кВтч электроэнергии,  

что составило почти восемь процентов суммарной 
выработки всех АЭС России. Сегодня атомная станция  
на 80 процентов обеспечивает потребность Воронежской 
области в электроэнергии, снабжая более двадцати 
крупных предприятий и 2,3 миллиона жителей региона.

Промышленный дизайн «братьев-близнецов» 6-го и 7-го энергоблоков поколения «3+» НВ АЭС.

Инженеры-физики Нововоронежской АЭС  
на загрузке первой тепловыделяющей сборки.

Загрузка последней тепловыделяющей сборки.

Реакторное отделение энергоблока №7.
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Если рядом с вашим домом нет газетного киоска или его закрыли,  
не отчаивайтесь: зайдите в ближайшее почтовое отделение и купите  
экземпляры «Коммуны», предназначенные для розничной продажи. 
Но самый надежный способ не пропустить ни одного номера – это оформить  
полугодовую подписку.
до 31 марта все желающие смогут оформить подписку на газету «Коммуна» на 
2-е полугодие 2019 года по цене 596,76 руб. – индекс П5156.
Для ветеранов и участников Великой Отечественной войны, инвалидов I и II групп 
действует скидка в 20 процентов на доставку издания. Для получения скидки необходимо 
предъявить соответствующие документы.
Цена основной подписки с апреля т.г. увеличится.
Параллельно с «Досрочной подпиской» на 2-е полугодие продолжается «Текущая под-
писка» на 1-е полугодие 2019 года, которую вы можете оформить с любого месяца в срок 
до 25-го числа предподписного месяца.

По горизонтали: 4. Внешняя форма изделия, образец. 6. Космети-
ческая мазь. 8. Родина тайских кошек. 9. Дворцово-парковый ансамбль 
в Петергофе. 12. Большой молоток. 13. Слипание поверхностей раз-
нородных тел. 14. Поселок за чертой города. 16. Конфетный винегрет. 
17. Раздел богословия, защищающий религиозные догматы. 19. Юг. 
20. Хит группы «Любэ». 21. Компот.

По вертикали: 1. Число колебаний в единицу времени. 2. Сестра 
мужа. 3. Сходни на корабле. 5. Персонаж итальянских комедий масок. 
7. Стальная нить в автопокрышке. 8. Наука о печатях. 10. Музыкальный 
инструмент былинного Садко. 11. Хвойное дерево с шишками, расту-
щими вверх. 15. Краткое выразительное изречение. 16. Высший суд в 
Древней Греции.17. Приток Амура. 18. Умершее море-озеро.

Составил Виктор МАРЕЙ.
ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Фасон. 6. Крем. 8. Сиам. 9. Петродворец. 12. 
Кувалда. 13. Адгезия. 14. Слобода. 16. Ассорти. 17. Апологетика. 19. 
Зюйд. 20. Атас. 21. Взвар. 

По вертикали: 1. Частота. 2. Золовка. 3. Трап. 5. Паяц. 7. Металло-
корд. 8. Сфрагистика. 10. Гусли. 11. Пихта. 15. Афоризм. 16. Ареопаг. 
17. Анюй. 18. Арал.

поздравительная открытка
 Заведующего отделом политической информации редакции 

газеты «Коммуна»
Валерия Валентиновича КазаноВа

искренне поздравляем с днем рождения. Мы высоко ценим и ува-
жаем Валерия Валентиновича за умение всегда быть в гуще жизни, 
находить актуальные темы для своих публикаций, за его чувство 
товарищества, за неиссякаемое жизнелюбие и неувядаемое чувство 
юмора. Желаем Валерию Валентиновичу крепкого здоровья, добра и 
благополучия в семье и, как всегда, ярких творческих дерзаний.

Коллеги, читатели, друзья.

Только теперь, когда само-
му за шестьдесят и вокруг 

десятки учеников, отчетливо 
понимаешь, насколько важно 
в молодые годы обрести Учи-
теля. Идеально, если такое 
обретение не ограничивается 
формально-возрастной кате-
горией или принадлежностью 
к профессии и увлечениям, а 
обременено самой жизнью, ког-
да, выражаясь строкой поэта 
Юрия Кузнецова, «душа при-
коснулась к душе». Таким Учи-
телем для меня был и остаётся 
Виктор Михайлович Акаткин. 
Местом обретения учителя ста-
ла кафедра русской советской 
литературы на филфаке ВГУ и, 
конечно же, страстная мальчи-
шеская любовь к поэзии. 

Не помню сейчас деталей 
нашего сближения. Всё сло-
жилось естественным образом, 
без чётко обозначенных дат, как 
будто так было всегда. Случи-
лось это не на первом курсе, а 
позже, когда в нашей четвёртой 
группе практические занятия и 
коллоквиумы вёл достаточно 
молодой ещё доцент этой кафе-
дры, кандидат филологических 
наук и страстный поклонник 
творчества А.Т. Твардовского 
Виктор Михайлович Акаткин. 
Но катализатором сближения 
поначалу выступил даже не 
обожаемый учёным Александр 
Твардовский, а Юрий Кузне-
цов, поэт, о котором только-
только заговорили и яростно 
заспорили после выхода из 
печати в 1976 году его первого 
московского сборника «Во мне 
и рядом даль».

На одном из семинаров Вик-
тор Михайлович, уловив мою 
тягу к стихам поэта, предложил 
подготовить доклад по кузне-
цовскому сборнику для про-
чтения на научном студенче-
ском кружке. Я охотно взялся 
исполнять просьбу, не до конца 
представляя, с какими труд-
ностями придётся столкнуть-
ся. О стихах Кузнецова тогда 
было много устных пересудов 
и почти ничего напечатанно-
го. Исключение составляла 
одна-единственная разгромная 
статья Татьяны Глушковой в 
журнале «Литературное обо-
зрение». Это уже потом, когда 
вышла вторая столичная книга 
Юрия Кузнецова «Край света 
за первым углом», а следом ещё 
и ещё, Вадим Кожинов поддер-
жал поэта, намекая на его ис-
ключительность, уникальный 
талант и большое будущее.

Кузнецовский «водораз-
дел» незримо пролёг и в кругу 
преподавателей факультета. 
Многие видели в творчестве 
Кузнецова явление нового 
поэтического мышления. Про-
фессор А.М. Абрамов катего-
рически не разделял восторга 
своих коллег. Как фронтовик 
и автор фундаментального 

исследования «Лирика и эпос 
Великой Отечественной вой-
ны» Анатолий Михайлович 
с возмущением воспринял 
поэтические пассажи Юрия 
Кузнецова на святую для него 
военную тему:

Шёл отец, 
               шёл отец, невредим,
Через минное поле.
Превратился 
               в клубящийся дым –
Ни могилы, ни боли…
На одной из лекций А.М. 

Абрамов неожиданно резко 
перешёл на разговор о Кузнецо-
ве и об ответственности учёных 
в выборе предмета литературо-
ведческого исследования. 

– В филологии важно чётко 
представлять масштаб лично-
сти писателя и его творчества, 
– сказал он с присущей ему 
страстностью. – Вот Дмитрий 
Дмитриевич Благой начал 
свою научную карьеру сразу с 
Пушкина. А у нас кое-кто пред-
почитает начинать со стихов 
Кузнецова…

Трудно сказать, имел ли 
обожаемый многими про-

фессор кого-то конкретно из 
коллег или это было обоб-
щённое поколенческое не-
приятие новых веяний в со-
ветской поэзии середины 70-х 
годов ХХ века, когда на смену 
«громкой» и «тихой» лирике 
приходила поэзия метафоры 
и философской ассоциации, 
тем не менее Кузнецов, несо-
мненно, был наиболее ярким её 
представителем. Постепенно, 
отчасти нехотя, но поэт вхо-
дил в словесный оборот А.М. 
Абрамова. Однажды на спец-
курсе по современной поэзии 
он неожиданно обратился ко 
мне, возможно, зная от Виктора 
Михайловича Акаткина о моём 
докладе по творчеству поэта, 
с которым я уже выступал на 
студенческом кружке:

– Вот вы, Ваня, увлекае-
тесь Юрием Кузнецовым. А 
прочтите-ка нам что-нибудь из 
его стихов…

Несколько секунд на обду-
мывание – и я декламирую 
первое, что приходит на ум и 
что знаю наизусть:

Не сжалится 
          идущий день над нами,
Пройдёт, 
             не оставляя ничего:
Ни мысли, 
              раздражающей его,
Ни облаков 
             с огнями и громами…
Когда же с волнением вы-

дохнул последнюю строчку, в 
аудитории на мгновение по-
висла немая тишина. И вдруг 
Анатолий Михайлович задум-
чиво и с всё ещё каким-то по-
детски упрямым подозрением 
произнёс:

– А знаете, тут что-то есть... 
– и пустился в свойственные 
ему пространные рассуждения 
на литературно-житейские 
темы.

Имя Юрия Кузнецова всё бо-
лее сближало нас с Акаткиным. 
Виктор Михайлович принимал 
самое деятельное участие в 

моей работе по исследованию 
творчества поэта. После зимних 
каникул 1977 года он настоя-
тельно рекомендовал мне по-
ехать на научно-студенческую 
конференцию по литературе в 
Горьковский государственный 
университет. Помог с оформ-
лением заявки и был рад, когда, 
наконец, из города на Волге мне 
пришёл вызов. 

Моё выступление в чужом 
вузе среди массы незнакомых 
ценителей современной лите-
ратуры вызвало дискуссию. Но, 
подводя итоги конференции, 
мой доклад неожиданно похва-
лил известный литературовед, 
профессор Горьковского госу-
ниверситета Иван Кириллович 
Кузьмичёв и посоветовал мне не 
оставлять кузнецовскую тему. 

На исходе учёбы передо 
мной открывал двери Ленин-
градский университет с по-
ложительным заключением 
по теме доклада. Однако в 
Ленинград поехать было не 
суждено: на горизонте маячили 
распределение, двухмесячные 
военные сборы и женитьба по 
осени. Распределили меня в 
терновскую районную газету 
«Красное знамя». С Акатки-
ным же договорились, что я 
буду готовиться к поступлению 
в аспирантуру.

– Я размышлял над темой 
диссертации, – сказал он мне. 
– Есть малоизученное и инте-
ресное направление: жанровое 
движение лирики Твардовско-
го. Исследуйте это явление – от 
его ранних стихов до лирики 
последних лет.

Тогдашней поэзии свой-
ственны были жанровая по-
лифония, смешение родовых 
и видовых признаков. Стили-
стические и языковые границы 
размывались. И Твардовский 
этим активно пользовался. 
Первые его опыты – это стихо-
творные оперативки на со-
бытия: зарисовки, репортажи, 
очерки… Чисто лирические 
формы требовали человече-
ского «я». А Твардовский был 
убеждённым сторонником со-
циалистических преобразова-

ний. Значит, на переднем плане 
– «мы», народ. Поэтому его 
жанровые искания – на стыках 
поэзии и прозы, лирики и эпо-
са, в сюжетах, изобразительных 
элементах, прямой речи, в 
применении имен, фамилий, 
прозвищ… «Интересно всё это 
поизучать… А наработки из 
дипломной работы не выбрасы-
вайте – пригодятся», – сказал 
мне Виктор Михайлович. 

Год работы в Терновке про-
летел как один день. Затем 

был переезд в Эртиль – там 
моей семье предоставили квар-
тиру. Ночами – читка и кон-
спектирование литературы по 
А.Т. Твардовскому, наброски 
по обозначенной теме. И не-
пременно – короткие наезды 
в Воронеж на встречу с учите-
лем, ставшим моим научным 
руководителем. Долгие беседы 
о литературе перемежались 
конкретными разговорами о 
диссертации. Виктор Михайло-
вич внимательно знакомился 
с рукописью первой главы 
по ранней лирике поэта, вно-
сил правки. В одну из встреч 
неожиданно завёл речь, что 
хорошо бы мне перебраться 
на работу в университет: легче 
готовиться к поступлению в 
аспирантуру. 

После новогодних праздни-
ков 1982 года Виктор Михайло-
вич вдруг позвонил и сообщил, 
что есть место преподавателя на 
подготовительном факультете. 
В марте я перебрался с семьёй 
в Воронеж. Стал преподавать 
русский язык и литературу 
иностранным студентам на 
подготовительном факультете 
ВГУ. Место было временным 
– кто-то находился в декрете, и 
меня вскоре перевели на долж-
ность лаборанта. Однако удар 
был нанесён с самой неожидан-
ной стороны: необходимо было 
менять тему исследования, 
якобы Твардовского в дис-
сертационных советах по всей 
стране было слишком много.

Жарким июньским днём 
на проспекте Революции по-
встречал университетского 
товарища. Тот предложил на-

писать что-нибудь по закрепле-
нию молодежи для «Молодого 
коммунара». «Всего на два дня» 
– так назвал размышления. 
Материал признали лучшим 
по итогам месяца. Неожиданно 
для себя согласился написать 
ещё один, затем ещё… 

Так без лишнего драматизма 
и душевных терзаний я попро-
щался со своей юношеской 
мечтой – стать учёным. На де-
сять с лишним лет погрузился 
в пьяняще-сладостную суету 
одной из лучших «молодёжек» 
Советского Союза, пройдя путь 
от выпускающего до редактора. 
А потом были долгие семнад-
цать лет чиновничьей работы 
в должности руководителя 
управления по делам печати 
и средств массовых коммуни-
каций. И никогда не прерывал 
отношений с Виктором Ми-
хайловичем Акаткиным. Хоть 
на минутку, но заглядывал в 
гости к декану филфака, моему 
студенческому учителю. Обме-
нивались книгами, рассуждали 
о политике: 90-е годы прошлого 
века были не самыми благо-
приятными для литературы 
и науки. Виктор Михайлович 
даже соблазнился политикой 
– стал депутатом Воронежской 
областной Думы. Но очень 
быстро разочаровался в полез-
ности этой затеи. 

Драматичные 90-е смени-
ли начальные двухтысячные. 
Стала появляться надежда 
на перемены к лучшему. В те 
годы возглавляемому мной 
управлению поручили кури-
ровать областную книгоиз-
дательскую программу. В.М. 
Акаткина наряду с другими 
известными учеными, литера-
торами, издателями и работ-
никами воронежской культуры 
мы попросили войти в состав 
книгоиздательского совета и 
быть нашим экспертом. Виктор 
Михайлович с удовольствием 
выполнял общественную на-
грузку. Выступил составителем 
двухтомника избранной воро-
нежской прозы.

В 2010 году я поделился 
планами с В.М.Акаткиным 
издать книгу избранных сти-
хотворений. Он предложил 
написать вступительную ста-
тью. Сказать, что я был горд, 
ничего не сказать. Это была 
сдержанная и честная мужская 
благодарность своему учителю 
за его такое же честное слово 
об ученике в предисловии к 
книге «Время меняет смысл», 
которая вышла из печати в 2011 
году: «Самый главный вопрос, 
встающий перед поэтом: кто 
мы в этой жизни – коренники 
или пристяжные? «Вчерашнего 
мира оплот» или балабоны, 
способные только сдувать пену 
с пивных кружек? Что с нами 
стало «в эпоху большого раз-
врата и самых крутых аван-
тюр»?.. 

Учитель «разгадал» ученика. 
Но пробил час, и ученик 

тоже понял своего учителя. В 
сентябре 2015 года меня избра-
ли председателем правления 
Воронежского регионального 
отделения Союза писателей 
России. Спустя некоторое вре-
мя В.М. Акаткин обратился ко 
мне с неожиданной просьбой: 
может ли он вернуться в наш 
Союз? В 2017 году на собрании 
писателей я уже вручал новень-
кий членский билет своему 
Учителю.

Учитель «разгадал» ученика
имя в литературе
Виктору Михайловичу Акаткину, бессменному для 
многих поколений студентов декану филологиче-
ского факультета Воронежского государственного 
университета, профессору, доктору филологических 
наук, члену Союза писателей СССР и России, извест-
ному литературоведу и литературному критику, – во-
семьдесят.

иван ЩЁлоКоВ, 
главный редактор журнала «Подъём», 
председатель правления  
Воронежского отделения Союза 
писателей России

Виктор Акаткин.
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Биты  
аутсайдером
«Зенит-2» (Санкт-
Петербург) – «Факел» 
(Воронеж) 1:0

Дела у «Зенита-2» из 
Санкт-Петербурга не залади-
лись с самого начала. Коман-
да плотно осела на дне тур-
нирной таблицы и обречена 
на вылет из ФНЛ. Тем не ме-
нее воронежский «Факел» в 
матче первого круга на Цент- 
ральном стадионе профсою-
зов при обилии голевых мо-
ментов сумел добиться лишь 
ничьей – 2:2. 

Кто смотрел этот матч, 
был шокирован, едва узнав 
стартовый состав «Факела», 
в котором не было ни одного 
нападающего! Все они рва-
лись в бой, сидя на скамейке 
запасных. К исходу часа игры 
стало видно, что воронежцы 
выдохлись, и им не хватает 
свежести впереди. Напраши-
вались замены, но главный 
тренер команды Игорь Пы-
вин не торопил события. 

На 81-й минуте воронеж-
цы пропустили гол после 
удара Воробьева из-за преде-
лов штрафной площади. От-
чаянный бросок Кортнева 
не помог: снаряд ударился 
о дальнюю штангу и влетел 
в сетку – 0:1. Только после 
этого на поле появился на-
падающий Бирюков, а на 
четвертой дополнительной 
минуте – еще один форвард, 
Аршакян. И что они могли 
сделать за столь короткий 
промежуток времени? Вы 
правы – ничего. 

В последних трех турах 
воронежцы набрали всего 
два очка из девяти возмож-
ных, и им опять уготована 
участь борьбы за выживание. 
Нас уже обошел «Ротор» 
и догнала «Балтика». Все, 
что было нажито осенью 
непосильным трудом, уже 
потеряно. «Факел» опять 
балансирует на краю про-
пасти. У него 31 очко и 15-е 
место в турнирной таблице. 
Столько же, сколько и у 
«Балтики», находящейся за 
роковой чертой. У замыкаю-
щей «десятку» «Мордовии» 
– 38, разница чувствуется? 
А ведь нас конкретно под-
жимают снизу. Судорожные 
движения остаться в ФНЛ 
предпринимают «Армавир» 
– 27 очков, «Тюмень» – 26, и 
«Сибирь» – 24. 24 марта «Фа-
кел» на своем поле сыграет 
с «Балтикой», и мы узнаем, 
опустится ли команда в пучи-
ну болотных вод или сможет 
все-таки уйти в свободное 
плавание.

Результаты матчей 26-го  
тура.  «Спартак-2» (Мо-
сква) – «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) 1:1. 27-й тур. 
«Сибирь» (Новосибирск) 
– «Тамбов» 0:2, «Тюмень» 
– «Чертаново» (Москва) 
1:1, «Мордовия» (Саранск) 
– «Луч» (Владивосток) 0:0, 
«СКА-Хабаровск» – «Томь» 
(Томск) 1:0, «Краснодар-2» 
– «Сочи» 0:2, «Армавир» 
– «Авангард» (Курск) 0:0, 
«Нижний Новгород» – 
«Шинник» (Ярославль) 0:1, 
«Балтика» (Калининград) 
– «Спартак-2» (Москва) 
2:0, «Ротор» (Волгоград) – 
«Химки» 1:0.

Евгений МАРТЫНОВ. 

Дата праздника выбрана совсем 
не случайно. В этот день в 1906 году 
император Николай II ввёл в состав 
военно-морского флота новый класс 
боевых кораблей – подводные лод-
ки. В том же году в состав Россий-
ского флота было включено десять 
субмарин. Таким образом, Россия 
одной из первых стран в мире обза-
велась подводным флотом. Причём 
уже вскоре Российской империи 
пришлось испытать его в реальных 
условиях войны.

В годы Великой Отечественной 
войны от ударов советских субма-
рин фашисты потеряли на море 35 
процентов своих боевых кораблей и 

транспортов. Советские подводни-
ки совершили более 1200 боевых 
походов, произвели около семисот 
торпедных атак, выпустили 1542 
торпеды. В итоге ими потоплено 
около ста боевых кораблей и более 
двухсот транспортов противника.

Жители Воронежа гордятся 
тем, что одними из первых среди 
субъектов Российской Федера-
ции установили шефские связи с 
экипажем атомного подводного 
крейсера Северного флота, кото-
рый 6 апреля 1993 года получил 
название «Воронеж». Этой дружбе 
уже четверть века. Сотрудниче-
ство с командованием крейсера 
продолжится и в дальнейшем.

В сентябре 2018 года мэр города 

Вадим Кстенин и командир гвар-
дейского АПРК «Воронеж» капи-
тан первого ранка Андрей Абрамов, 
участвовавший в праздновании 
Дня города, обсудили вопросы 
развития шефских связей. В част-
ности, речь шла о том, что в 2019 
году исполнится 30 лет с момента 
поднятия военно-морского флага. 
Участники встречи приняли реше-
ние составить план мероприятий 
по празднованию юбилея АПРК 
«Воронеж». Это уже не первый 
визит моряков-подводников в Во-
ронеж. 

Напомним, в День Победы в 
2018 году с командиром АПРК 
«Воронеж» капитаном первого ран-
га Андреем Абрамовым встретился 
глава региона Александр Гусев. 

День моряка-подводника гото-
вятся встретить и воронежцы. 

«Коммуна» поздравляет мо-
ряков, ветеранов подводного 
флота ВМФ СССР и РФ, членов 
их семей с праздником!

Курсом морской славы
Социум
Ежегодно 19 марта в России отмечается День моряка-
подводника — профессиональный праздник военнослу-
жащих и гражданского персонала подводных сил Военно-
Морского Флота РФ, установленный Главкомом ВМФ РФ в 
1996 году.

Валерий КазаноВ

Россошанское объединение «Же-
лезнодорожное моделирование» 
заслуженно пользуется популярно-
стью у местных школьников. И не 
случайно. 

Ребята, склонные к конструированию 
и изобретательству, находят здесь выход 
своей творческой энергии. На их счету – 
победы во всероссийских и областных кон-
курсах по моделированию. Есть в копилке 
наград и три золотые медали самой главной 
выставки страны – ВДНХ.

Помогает же раскрывать инженерные 
способности ребят учитель технологии 
школы №2 Александр Ливерко. Многие из 
его воспитанников выбрали профессии, так 
или иначе связанные с железной дорогой.

Ольга РАЗУМОВА.

На снимке: участники объединения 
«Железнодорожное моделирование» 
Максим Деревянченко и Андрей Антипин 
собирают действующую модель железной 
дороги.

Модели для железной дороги
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Педсовет

17 марта 2019 года на 83-м году жизни закончил свой земной 
путь бывший работник Новоусманского почтамта, почетный ки-
нематографист России, почетный житель Новоусманского рай-
она, автор многих публикаций в районной и областной печати 

николай николаевич
круПенич

Бывшие коллеги, друзья выражают глубокие соболезнования 
родным и близким.

Гражданская панихида и похороны состоятся 20 марта в 
с.Новая Усмань.
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